

Synthèse de l'Assemblée synodale du 14 juin 2025

« Pèlerins d'espérance dans une Église synodale et missionnaire »

Introduction générale

Cette assemblée synodale s'inscrit dans la continuité de la démarche entamée en 2021 à l'invitation du Pape François. Elle marque une étape importante dans notre cheminement vers une Église véritablement synodale et missionnaire, où la communion, la participation et la mission se vivent concrètement dans nos communautés.

L'objectif de cette journée était de permettre à notre Église diocésaine de discerner, à travers la méthode de la "conversation spirituelle", les priorités qui émergent du Document final du Synode et qui correspondent le mieux à notre réalité montréalaise. Cette synthèse présente les fruits de nos échanges en ateliers et propose des pistes d'actions concrètes pour poursuivre notre conversion synodale et missionnaire.

Compréhension de la démarche synodale

La synodalité n'est pas simplement une méthode de travail, mais une "disposition spirituelle qui imprègne la vie quotidienne des baptisés et tous les aspects de la mission de l'Église". Elle exige de nous une conversion personnelle et spirituelle qui nous invite à nous décentrer pour faire place à l'autre et à l'Esprit Saint. C'est cette transformation intérieure qui rend possibles les conversions relationnelles, structurelles et missionnaires auxquelles nous sommes appelés.

Synthèse des quatre ateliers

Atelier 1 : "Ensemble dans la barque" - La conversion des relations

Points émanant de la conversation spirituelle :

L'atelier a mis en évidence la nécessité de sortir d'une logique autoréférentielle pour développer une véritable écoute de l'autre. Les participants ont souligné l'importance de dépasser la tendance à "nous regarder, nous juger, participer tous seuls" pour découvrir les richesses et les qualités de chacun dans la communauté.

La centralité du Christ (Christo-centré) a été identifiée comme fondement essentiel pour vivre la fraternité authentique. Cette dimension fraternelle nourrit et conforte la dimension liturgique et spirituelle de nos communautés, permettant aux charismes de se déployer naturellement plutôt que de fonctionner selon une simple logique de besoins en bénévoles.

Pistes d'actions concrètes :

- Développer des moments de fraternisation intentionnels qui nourrissent la communion communautaire
- Mettre en place des pratiques d'écoute mutuelle lors des rencontres paroissiales
- Privilégier l'approche par les charismes plutôt que par les besoins dans l'engagement bénévole
- Organiser des temps de partage sur "qui sommes-nous ensemble" avant de définir "que faisons-nous"
- Créer des espaces de dialogue intergénérationnel pour favoriser la découverte mutuelle

Atelier 2 : "Jetez le filet" - La conversion des processus décisionnels

Points émanant de la conversation spirituelle :

L'atelier a souligné l'importance d'accueillir les difficultés et les "non" comme des opportunités de conversion et d'ouverture, à l'image des disciples qui répondent "nous n'avons pas de poisson". Ces obstacles ne doivent pas être vus comme des échecs mais comme des invitations à s'ouvrir davantage à la fragilité et à la conversion personnelle et communautaire.

L'accent a été mis sur la nécessité de passer de la théorie à la pratique dans les processus décisionnels, en développant un véritable discernement communautaire qui prenne en compte les réalités concrètes des relations et des défis.

Pistes d'actions concrètes :

- Intégrer des temps de discernement communautaire dans les prises de décisions importantes
- Former les responsables aux méthodes de discernement participatif
- Créer des instances de participation qui permettent une réelle écoute de tous (conseils pastoraux renouvelés)
- Développer une culture du "oui, mais comment" plutôt que du "non" face aux propositions
- Mettre en place des formations pour accompagner les processus décisionnels difficiles

Atelier 3 : "Une pêche abondante" - L'échange de dons entre communautés et cultures

Points émanant de la conversation spirituelle :

Dans le contexte multiculturel de Montréal, l'atelier a identifié la richesse de la diversité tout en reconnaissant les défis concrets du racisme, des préjugés et de l'incompréhension entre communautés. Les participants ont souligné l'importance d'une approche intentionnelle d'ouverture qui va au-delà de la simple tolérance pour développer une véritable reconnaissance mutuelle.

La question de l'accueil a été centrale, avec le constat que beaucoup de nouveaux arrivants se dirigent vers d'autres Églises faute d'avoir trouvé une communauté catholique accueillante. L'importance de changer notre vocabulaire (éviter "étranger") et de reconnaître les apports de chacun a été soulignée.

Pistes d'actions concrètes :

- Organiser des initiatives favorisant la rencontre entre différentes cultures au sein de nos communautés
- Mettre en place une formation à l'interculturalité pour les équipes pastorales
- Développer une liturgie qui intègre harmonieusement les richesses culturelles sans tomber dans le folklore
- Créer des espaces de partage d'expériences entre personnes de différentes origines
- Établir un protocole d'accueil spécifique pour les nouveaux arrivants
- Réviser notre vocabulaire pastoral pour qu'il soit plus inclusif

Atelier 4 : "Moi aussi, je vous envoie" - Former un peuple de disciples missionnaires

Points émanant de la conversation spirituelle :

L'atelier a mis l'accent sur l'importance d'une formation qui passe d'abord par l'expérience de la prière et de la rencontre du Seigneur plutôt que par l'apprentissage doctrinaire. Les communautés vivantes et inclusives attirent naturellement les jeunes en quête de sens, particulièrement ceux qui demandent le baptême.

L'importance de lier formation et activités caritatives concrètes a été soulignée, ainsi que la nécessité de reconnaître et de certifier les ministères laïques. L'expérience missionnaire transforme autant ceux qui servent que ceux qui sont servis.

Pistes d'actions concrètes :

- Centrer toute formation de disciples sur l'expérience de prière et la rencontre personnelle du Christ
- Lier systématiquement formation et engagement caritatif concret
- Développer un programme de reconnaissance et certification des ministères laïques
- Créer des expériences missionnaires concrètes (visites aux personnes âgées, prisonniers, etc.)
- Mettre en place une formation continue pour répondre aux demandes des jeunes confirmés
- Organiser des témoignages réguliers d'expériences de foi lors des célébrations dominicales

Vision missionnaire émergente

L'Église comme communauté d'accueil radical

L'assemblée a fait ressortir la nécessité d'une conversion profonde de nos communautés vers un accueil radical et intentionnel. Cet accueil dépasse la simple politesse pour devenir un véritable témoignage évangélique qui attire et transforme. L'expérience partagée d'une responsable paroissiale décédée, qui avait su créer une vraie communauté priante et accueillante, illustre cette vision.

La mission comme responsabilité de toute l'Église

Le témoignage sur l'expérience missionnaire a rappelé que « si toute l'Église n'est pas missionnaire, ça ne sert à rien ». La mission n'est pas réservée à quelques spécialistes mais constitue la vocation de chaque baptisé et de chaque communauté. Cette mission se vit dans le quotidien, dans l'audace de témoigner de sa foi, y compris dans l'espace public.

L'enracinement et l'ouverture

L'assemblée a souligné l'importance de respecter et de valoriser l'histoire de l'Église au Québec (Autochtones, Québécois de souche, immigrants) tout en s'ouvrant résolument aux nouvelles réalités. Cette triple appartenance doit être source de richesse et non de division.

Orientations prioritaires pour l'action

1. Priorité à l'expérience dominicale

Investir massivement dans la qualité de l'expérience dominicale puisque 80% des paroissiens y participent. Faire de chaque dimanche une expérience d'accueil, de témoignage, de fraternité et d'appartenance concrète, pas seulement discursive.

2. Formation intégrée et expérientielle

Développer une approche de formation qui intègre prière, formation doctrinale, expérience communautaire et engagement caritatif. Reconnaître officiellement les ministères laïques par une certification appropriée.

3. Conversion culturelle de l'accueil

Transformer radicalement notre culture d'accueil en formant les équipes, en révisant nos pratiques et notre vocabulaire, en créant des protocoles d'intégration pour les nouveaux arrivants.

4. Leadership partagé et processus participatifs

Mettre en place des structures et des pratiques qui permettent un réel partage des responsabilités et des prises de décision, tout en respectant le rôle spécifique des pasteurs.

5. Audace missionnaire

Encourager l'audace dans le témoignage public de la foi, développer des initiatives visibles dans la société, créer des ponts avec les réalités sociales contemporaines.

Conclusion : Vers une Église synodale et missionnaire

Cette assemblée synodale a confirmé que notre Église diocésaine est prête à vivre une conversion profonde vers plus de synodalité et de mission. Les fruits de nos échanges montrent une réelle convergence autour de l'importance de l'accueil, de la formation intégrée, de l'ouverture interculturelle et de l'audace missionnaire.

Le défi maintenant est de transformer ces orientations en actions concrètes et durables. Comme l'a souligné un participant : "Est-ce que ça va devenir du papier mort ou bien ensemble on peut aller beaucoup plus loin ?" C'est ensemble, dans l'Esprit du Christ ressuscité, que nous pourrons "jeter nos filets" et vivre pleinement notre vocation de pèlerins d'espérance dans une Église synodale et missionnaire.

"De même que le Père m'a envoyé, moi aussi, je vous envoie" (Jean 20, 21)